

El Comercio de Guipúzcoa

Año XIV. DIARIO TRADICIONALISTA Núm. 4.274

Redacción, Prim, 18. Teléfonos números 274. SAN SEBASTIAN.—Domingo 2 de abril de 1911. Suscripciones y anuncios 4.ª planta. Administración, Prim, 18.

Vinos finos de mesa

DE LAS BODEGAS DE
FEDERICO PATERNA
Oleauri—RIOJA
Pedid en todas partes
BANDA AZUL—BANDA ROJA
Depositarlo: DON FELIX ERVITI
SAN JERONIMO, 22
Teléfonos: 847 y 638.

APRENDIZ

se necesita en la imprenta de este diario

Estaba previsto

El teléfono nos anunció ayer tarde la crisis total del gobierno democrático. Ninguna extrañeza nos produja la noticia porque estaba prevista hace tiempo.

Se ha operado el mismo fenómeno que en Octubre de 1909. En aquella fecha a la que precedió el fusilamiento de Ferrer.

España entera asintió con su silencio elocuente a la ejecución del desdichado anarquista. Solo contadas entidades y algunos periódicos, pidieron, ó más bien insinaron, que debía aconsejarse al poder moderador la gracia de indulto.

Pero después soplaron los vientos desatados por la masonería, que pusieron en movimiento las turbas revolucionarias y ocurrió la caída del partido conservador que, falto de toda garantía no se atrevió a abordar la cuestión en pleno Congreso.

Sirviéndole de pedestal el cadáver de Ferrer, sacó el poder Morat. No tenemos para qué recordar lo acaecido después, porque reciente están los hechos para vergüenza de este desventurado país.

Con la misma base y ayudado por los mismos elementos consiguió Canalejas la presidencia del Consejo de ministros.

Todo su programa se redujo a la cuestión religiosa, para entretener y alimentar a la fiera revolucionaria.

Dominado por ésta no ha podido negarse a que se discutiera el proceso Ferrer. Su soberbia y su habilidad, sin duda, le debieron inducir a abordar cuestión de tal naturaleza, creyendo que la orillaría con su política de balanceo, pero se ha equivocado.

El fracaso, el batacazo, ha sido tan ruidoso como el de su antecesor.

La última sesión celebrada en la Cámara terminó con estos gritos: ¡Viva la república! ¡Abajo el militarismo! ¡Viva la monarquía! ¡Viva Jaime III!

Cerróse la puerta del Congreso de los diputados y se colocó la tablilla diciendo:

«Se arrienda ó se traspasa».

A ahí tienen ustedes a Canalejas liquidando sus existencias; la ley de Asociaciones, servicio militar obligatorio, la conversión de la deuda exterior y otras mercancías que por lo averiadas le va a ser imposible endejar.

nes ellos mismos dirigirán la revolución. ¡Poquitas ganas que tienen!

Luego entonces ¿quién será el valiente? Los comentaristas de por acá, opinaban anoche, y no iban del todo desaminados, que en las circunstancias presentes no cabe más que un gabinete de sable; de sable largo y que pegue duro, manejado por un general prestigioso que bien pudiera ser Weyler.

Pero esto ¿no traería consecuencias análogas a las del vecino reino lusitano, con motivo de la dictadura Joao Franco?

La situación es más grave de lo que parece.

A última hora circula el rumor con probabilidades de confirmarse, que el hombre que se necesita para sacarnos de este gran atolladero es, el marqués del Muni.

No se asombren ustedes; es posible que dada su influencia en Francia, consiga... que cesen los insultos para España, por parte de los diputados y senadores franceses, y que la moneda española no tenga tanta depreciación.

Esto es lo que no habíamos previsto.

La secta anticlerical

Todos lo estamos viendo y lo oímos. De algún tiempo a esta parte, con intolerancia impasible, y hasta descomedada, el liberalismo anticlerical, ó garibaldino, imitando lo que va hacer en otras partes, y oryendo candorosamente que el momento es propicio entre nosotros, no cesar de promover algaradas, blasfemias y manifestaciones antirreligiosas. Y tal es un idiosincrasia liberticida, que no contento con atacar a la Iglesia y sus instituciones con alarmanes intencionalidad, tiene la misma pretensión de aplastarla, suanarlo y rechazarla en nombre de lo que precisamente es obra suya, y su gloria, esto es, en nombre de la civilización, del progreso y de las luces. ¡Qué ingratos, ó al menos, qué ignorantes! Porque todo eso lo han recibido, como lo ha recibido el mundo civilizado, de manos de la Iglesia.

Bastaría recordarle que, cuando aún los pueblos y las naciones eran menos cultos, como advierte Chateaubriand, la Iglesia se manifestó siempre superior y anticipaba al siglo. El Papado conocía ya la legislación y el derecho público, y era parito en las bellas artes, en las ciencias y en la civilización, cuando todo el resto de la especie humana estaba sumido en las tinieblas.

El historiador filósofo Niebhuhr, entre otros muchos, demuestra, con la historia imparcial, que la Iglesia tiene absoluto derecho a decir a todos los pueblos civilizados: «¡Sin mí no seríais lo que sois». Ella sola salvó al mundo de la barbaria, y elaboró después con gigantescos esfuerzos la civilización y la cultura, de que nos gloriamos. Y en esta una conquista histórica tan indiscutible, que la abnegada publicista de la talla de un Teil, un Menziy, un Voigt, Guizot, Gregorovius, Gladstone y otros, tan eminentes, como César Cantú, que nos, con el ilustre publicista y estadista Ansellón, no titubaban en afirmar que a la Iglesia se debe la civilización moderna, porque sólo el Papado salvó a la Europa de la total barbaria, estableciendo su influencia y extendiendo sus relaciones por las más apartadas regiones, hasta constituir un centro universal y foco de la civilización para todos los Estados en particular, preparando así las condiciones de una civilización universal.

«Llegó a ser, (lo que no se ha conseguido aún ni con el tribunal de la Haya,) el supremo tribunal de justicia, erigido en medio de la anarquía universal, contra el despotismo de los emperadores, remediando así el defecto de igualdad y los inconvenientes del régimen feudal.»

Y tan es así, que el ímpio Rousseau confesaba ya que que *la Iglesia católica* todo lo debemos; civilización, bellas artes, letras, ciencias y hasta la agricultura; así como el enciclopedista é ilustrado D'Alembert, advierte que: *si nos consideramos mucho más ilustrados que los antiguos, nada es más injusto que atribuir á nuestro espíritu el honor de las luces que debemos únicamente al cristianismo.*

Y par. apañar con el más categórico mentis la imputación calumniosa de ser la Iglesia retrógrada y oscurantista, el insigne protestante Gladstone declara en nombre de la historia que

«la Iglesia católica ha marchado siempre a la cabeza de la civilización.»

Más aun; mientras los jacobinos se atrevían a la Iglesia de institución in-moral y corruptora, sin saber lo que afirman, á no ser que sostuvieran á sabiendas, el gran historiador Guizot la considera «como la más alta escuela de moralidad y como la más grande institución de respeto, que haya aparecido jamás en el mundo.» Y el publicista Gadden declara que «La Iglesia católica es la única fuerza moral organizada capaz de levantar las conciencias, y de acabar con esa desmoralización que amenaza borrar el respeto á la pureza de costumbres y á las más sencillas ideas de probidad y de honor. Hasta el punto de que el mismo R. no exclama: «¿qué seríamos sin el cristianismo?»

Pero, bien lo sabemos: el fin del anticlericalismo, al atacar á la Iglesia, no es defender la civilización ni el progreso: éstos son pretextos para embarrancar á las masas; pues si bien nos fijamos, lo que se propone es inocular en la sociedad el anticlericalismo, la irreligión y hasta el ateísmo; y es ahí por qué el anticlericalismo es rechazado por los grandes hombres; pues, como la define el publicista liberal Leroy B. anlien, «El anticlericalismo, es un partido. ó más bien dicho una secta, que inspira á los espíritus libres gran repugnancia; partido completamente negativo, formado de prejuicios inventados, de odios sectarios, de autoritarismo jacobino y adornado de un pedantismo disfraz científico.» He aquí lo que nos quieren pasar como propaganda liberal nuestros garibaldinos Azaña, Canalejas y compañía.

Según la definición de Lamy, es el fanatismo de la incredulidad, seme-jante al jacobinismo y al libre pensamiento incrédulo, que ha pasado al servicio de la irreligión y del ateísmo positivista, neo paganismo, que se profiere al cristianismo y su fundador, hasta afirmar, que la aparición del anticlericalismo ha sido un retroceso en la humanidad y una pérdida para la moral, para la sociedad y para la ciencia en sus progresos.

Pues bien; ¿queréis saber lo que significa la propaganda de ese libre-pensamiento, que se presenta con pretensiones de sustituir al cristianismo y al Evangelio para la regeneración de la sociedad, y como el ideal de la civilización moderna? No es otra cosa que la decadencia de la sociedad, esto es, la degradación de las costumbres públicas y privadas.

Crónica extranjera

(Conclusión)

Extravagancias de la medicina en Marruecos.

Es muy sencillo; se suman las letras de su nombre y del nombre de su madre; se divide por 7; esto da la cifra de la estrella (?) bajo la cual está colocado, se divide el número obtenido por 4, y el cociente da su temperamento; 1=fuego, temperamento muy cálido, natural; 2=tierra, menos caliente; 3=aire, frío; 4=agua, muy frío. ¡Y ahí está todo!

Estas matemáticas aplicadas á la medicina se encuentran también en un caso curioso: los marroquíes admiten sin comprobación que hay 353 venas en el cuerpo y 353 huesos, tantas venas y huesos como días tiene el año musulmán. El almanaque musulmán no admite, felizmente, ningún año bisesto.

Se encuentra aún en Marruecos esa vieja tradición que consiste en tratar las partes enfermas con ayuda de las partes correspondientes de un animal; el enfermo come entrañas de bestia cuando sufre de los intestinos; el corazón de cabra es remedio soberano para los cardíacos; las enfermedades de pecho se curan por la absorción de pulmones sanos; la bilis en píldoras es excelente en las crisis hepáticas... ¡Es la homeopatía de un género nuevo!

Más inexplicable, y relacionándose con la costumbre de los amuletos, es la creencia en la virtud curativa de las piedras preciosas; el topacio cura la lepra; la turquesa está indicada para los dolores de muelas; el diamante rompe los cálculos de la vejiga, el rubí aparta la peste, etc.

Es permitido esperar que la ocupación europea llevará al estado sanitario de Marruecos una rápida transformación. Los verdaderos médicos tienen la ventaja de procurar á su clientela un alivio casi inmediato, y los pueblos más rebeldes á la influencia extranjera no permanecen insensibles al alivio de sus males físicos.

Los mismos árabes, tan refractarios á lo que no es musulmán, perfectamente se dejan curar por los médicos venidos de Europa; prueba de esto el éxito de los hospitales establecidos en Argelia y en Túnez. En 1907, un doctor suizo instaló en Túnez una clínica oftalmológica; se sabe cuán frecuentes son sobre todo en el norte de Africa las enfermedades de los ojos, y en particular las granulaciones...

Al cabo de poco tiempo desfilaban por esta clínica 400 enfermos por día; árabes, beduinos, mallenses, judíos, tunecinos etc., venidos de todos los ángulos del país y aun del fondo mismo de la Argelia y del Sahara.

Las primeras curas del doctor habían determinado una verdadera peregrinación. Y los enfermos operados le saltaban al cuello, le saludaban con nombres magníficos de que dispone el vocabulario árabe.

Es un precedente de buen agüero; si se necesitan siglos para pasar de una higiene mediana á una buena, basta para pasar de una peor á una menos mala de algunos años.

Tiro de pichón

En el Stand de Uda y en medio de gran animación, dieron comienzo ayer las pruebas del tiro de pichón.

Se disputaban al premio Jura Real, consistente en 3.000 francos.

Tomaron parte 23 tiradores, siendo el premio repartido entre el conde de O'Brien y los señores Améssaga y Bary, que mataron seis pichones en seis disparos.

La noche reglamentaria la ganó M. S. Fysary.

EL OBISPO DE JACA DE PORTUGAL

Trabajos de los monárquicos

Por telégrafo (De nuestro servicio especial)

París 1.

Desde Lisboa comunican á «Excelsior» que el Gobierno provisional ha descubierto la existencia de una sociedad secreta monárquica titulada «Sabonaria» (jabonaria), para contrarrestar los manejos políticos de los carbonarios.

Se han practicado varias detenciones, y entre los arrestados figuran oficiales, sacerdotes, personas afeatas á la antigua Corte y agentes de policía.

El éxodo de personas pudientes hacia la frontera portuguesa continúa, y se asegura que solamente en Tý hay más de 120 familias portuguesas, muchas de ellas de la aristocracia.

SPORT VASCO

En el Moderno

Primitivo y Salasamendi jugaron ayer tarde en el frontón cubierto del puzo de Atocha, contra Larrañaga y Aramburu, teniendo éstos el saque del cuadro 8, y aquellos del 9.

Luchan los primeros faja roja y los segundos azul.

Al principio hubo igualdad en la «cortada» para escoger los tiros pues se concertaron muchas traviesas á la par.

Se igualaron en los tantos 1, 2, 3 y 4.

La incertidumbre de los «cortadri-» desapareció pronto, porque Larrañaga jugaba poco y Aramburu menos, y los rejos los dominaron por completo, poniéndolos en 24 tantos por 9.

En cambio Larrañaga y Aramburu estuvieron muy desgraciados y desconcertados.

El partido de esta tarde ha despertado extraordinaria expectación entre los aficionados.

Como ya dijimos, lucharán Golcocega y Uchu, sacando del cuadro 9, contra Pequeño de Elgoibar y Erresábal del 8 y medio.

Tan excelente combinación hará seguramente que el Moderno se vea esta tarde concurridísimo.

Corriendo el Champagne

Decididamente el champagne no es contrabandista.

Ya se recordará que en días no lejano, de Félix marmarita para el arario provincial y del Estado, fué descomulgada una partida de 121 botellas, que ya habían entrado en la población sin pagar derechos, previo aviso de que llenarían aquellas de *extranjis* y no obstante estar al saqueo todo el cuerpo de arbitrios provinciales.

Debido á algunas adquisiciones el patrón para el piso del contrabando sin rozamientos con el cuerpo de arbitrios; pero es el caso que éste que había quedado maltrahido en aquel entonces, merced á la buena estrella del jefe de arbitrios provinciales, estaba deseoso de encontrar ocasión de resarcirse y al efecto tenían tomadas bien las medidas para que el que se deslizara pagase su extravío.

Y el día de ayer fué el día que pudieron ya respirar con satisfacción.

Una remesa aproximada á la anterior, 100 botellas, tomaron velozes el camino que conduce de Francia á España y sin reparar en obstáculos se nos colaron de rondón, á veces paro y sin dar lugar á que les ocharan el alto.

Un sargento de carabineros y un cabo fueron los encargados de dar caza al champagne, no obstante el paso veloz que éste traía.

Y cuando más confiados estaban de que la mercancía hubiera llegado sana y salva al punto de su destino, el jefe de arbitrios municipales don Antonio Irurza, acompañado del citado sargento y cabo de carabineros se presenta en una casa sita en el barrio de Atocha y pretende incautarse de 100 botellas que dicese eran las que habían pasado tan deprisa por la puerta falsa.

Ante tamaño apuro el interesado parece que se apresuró á darse á conocer y se hizo cargo de la mercancía que había entrado tan desafortunadamente en nuestra ciudad.

De Marruecos

Por telégrafo (De nuestro servicio especial)

Túnger 1.ª

Noticias de Foz recibidas hace pocos momentos dan cuenta de un nuevo combate entre la caballería del Sultán y los rebeldes de Benimádir.

Los informes son muy confusos y están en abierta contradicción, pues mientras unos aseguran que los rebeldes fueron rechazados después de una larga lucha en la que los imperiales se vieron muy comprometidos, otros dicen que los rechazados fueron los soldados de Maley Hafit, que dejaron sobre el campo 20 muertos y 50 heridos.

En lo que todos están conformes es en que el combate fué muy sangriento.

El teniente coronel Mangia sigue en Foz.

De Tolosa

ni pianos de manubrio ni nada de inmorral; sin rodearse con odiosos criminales que siempre van provistos de misero puñal...

Y como me lo sentaron en lo estulto.

La escena tuvo lugar no há muchos días en una casa situada al borde de una carretera de un pueblito próximo á esta villa. Esta casa, en ciertas épocas del año se ve muy concurrida de personas que á ella acuden sin otro fin que el de hacer menos amarga su existencia.

Concurran jóvenes de ambos sexos y como tales, dispuestos á cohar una cosa al aire, sin tener presente el período onanormal en que nos encontramos.

En un grupo, después de haber endiligado buenos bocanitos y recibidos los mismos con excelentes bebidas, se agita la idea de organizar un baile, idea que es acogida con el mayor entusiasmo.

Al efecto, uno de ellos se levanta de su asiento, dirige á la mesita donde se encuentra un magnífico organillo de manubrio, último modelo, con un repertorio de piezas muy variado y á los pocos instantes hacen los oídos de todos las vibraciones de una palca.

Terminada la pieza, suceden otras, todas de marcado carácter «exótico», pero ello no es obstáculo para que el vidado las campañas hechas en contra del «agarrao» arroven las estrofas que con poca frecuencia se presentan para no perder ningún compás.

Ha declinado la tarde. Rendidos por el cansancio, disponen todos su regreso á casa villa; los protagonistas de la fiesta y los espectadores; unos haciendo uso de un vehículo y otros de sus piernas.

Entre dos de los que emplean este último medio hígónico de locomoción, se entabla el siguiente diálogo:

—Pero, oye, ¿es posible?

—¿Qué?

—El que esos que públicamente se muestran enemigos de ese baile anárquico soban por tierra todo su amor por la causa que dicen defendiendo, ofreciéndose ese triste espectáculo que acabamos de presenciar.

—Bueno, y ¿eso te extraña?

—No me ha de extrañar? Mucho, muchísimo.

—Te deberías llamarla Cándido, porque... ¡como es la primera vez que los veo bailar el «agarrao» como los hemos visto hoy! ¡Ignorante tú que (aquí un nombre) tiene fama de ser muy maestro en ese «arte» denominado por el «exótico».

—Sí, pero, como al decir que el tal maestro manifestó públicamente en cierta ocasión, que para él eran dignos de compasión los músicos que se ven obligados á ejecutar piezas «exóticas» creía de buena fe que, al que estaba semejante afirmación le esperaba repugnancia al «agarrao».

—Cuando te digo que deberías llamarte Cándido... El día mismo pasado se o'paz de darts en privado, una conferencia sobre las excelencias que encierra ese «arte». Para algunos lo que constituya, por decirlo así, el «mal menor», para otros «el bien mayor». Además que... una cosa es predicar y otra dar trigo.

—¡Bah, bah! y ¿eso son los que desde un alto atical fueron calificadas por (aquí otro nombre) como inmensos ladros, los más puros, los «más blancos»?

—¡Tepi, tepi, que si conociera guiso tal dijo, ese picho «blanco» como yo... ¡Pobre Patr. a nuestra!

INCÓGNITUS.

1.º Abril 1911.

DE AVIACION

Un vuelo notable

(Por telégrafo)

París 1.

A bordo de un monoplano salió el día 28 el aviador Vedines, para disputar la prueba París-Pan y la copa Fomery, premio destinado al piloto que haya realizado el vuelo de mayor distancia, de sol á sol.

Atarizó en Poitiers, á 330 kilómetros de París, y después no pudo proseguir su viaje; á consecuencia del fuerte viento, que ocasionó desperfectos en el aparato.

Atentado por el resultado de la primera etapa, decidió reparar las averías y regresar á París para intentar otra vez el «raid» París-Pan.

A las seis y diez y ocho se elevó esta máquina en Poitiers y llegó sin novedad al campamento de Lasy-le-Moulinet y á las ocho y treinta, con una velocidad de 140 kilómetros por hora, que nadie ha alcanzado hasta ahora en vuelo de tal duración.